
最近几年，官员辞职的消息时有

耳闻。2015年显得突出一点。之所以突

出，倒不一定是因为辞职的数量突然很

快的增长。

笔者没有系统统计过比例。不过，

按照情理推断，一则在体系稳定的时期，

辞职总是少数，如果辞职突然大规模增

长，那可能反而不正常了。二则我们有个

历史参照，就是和过去的官员下海潮相

比。过去下海潮的宏观背景，是今天所不

具备的，当时是国家有意识的推动部分官

员下海，来带动整个市场经济的转型，因

此也有相应的配套政策支持。

今天，执政党虽然推动公务员职业

化，政府在大力推动“双创”，但并没

有一个整体的关于官员辞职安排，来要

求官员以个人行动比如创业来带动大的

转变。因此，按道理讲，官员辞职被关

注，大家“关注”的不是因为数量的巨

变带来的冲击。

不必讳言的是，本来，依照职业

化的要求，做官发财两道。每天，多少

国人在重新进行职业选择？官员重新选

择，也不是大不了的事情。只是，在中

国社会，官员辞职总是会格外引起大家

关注，原因是一般来说，官离老百姓还

是比较远的，显得有点神秘，是在高处

的，“突然”曝出辞职的消息，总不免

引起大家议论纷纷。

其实，这种“落差”也正是职业

化所必然带来的。做官发财两道，不就

是让大家重新选择一次吗？一个好的体

制，一个有弹性的体制，既体现在能上

能下，又体现在能进能出。我们都知

道，能下是一个难题，能出的问题解决

的快一点，也是大好事。

关键不是辞职，而是辞职后去干什

么。辞职变得越来越正常的时候，辞职干
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什么就是我们观察官员辞职现象的重要角

度。梳理下公开报道的案例，可以发现有

几种情况：裸辞去创业的，去企业当职业

经理人的（包括民企和国企），去当律师

的，去从事在线教育的等等。

那么，具体来说，2015年的官员

辞职消息为什么会突出一点？笔者看了

下2015年的这些案例，有的还认识，

是大学同学，因此就特别留意到，很

重要的原因是有一些年富力强（40岁

左右）、在外人看来应该是正处在上升

期（处级、副处级）的官员，选择去创

业。这不仅对笔者这样的同龄人，对大

多数普通老百姓来说，开始也是感到比

较惊讶的。

客观来说，官员辞职后从事的事业

与原先积累的资源、人脉大都脱离不了关

系，这也很正常，创业是如此，当职业经

理人更是如此。但为什么去创业更容易引

做官发财两道，不就是让大家重新选择一次吗？一个好的体制，一个

有弹性的体制，既体现在能上能下，又体现在能进能出。
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起大家关心？可想，这里面还是有个价值

判断的问题。对正常的职业变动，我们都

可以心态平和的去看待，不过，从情感和

价值判断上，人们会对从事创业的辞职官

员，多了一份同情和感佩。

这不仅仅是因为创业本身具有风

险，担当风险还是需要有点胆量的。如果

从大处着眼，可以这样理解：我们的体制

聚集了大批精英，但层层选拔、小概率的

晋升机制，也决定了会有相当部分的精英

很可能会在体制日复一日的简单重复劳动

中将人生耗掉。做官发财两道，把灰色致

富的门堵上了，那么就要把重新选择、焕

发人生第二春的门打开。

如果有相当一批体制内精英，勇

敢的走出来，借助于积累的资源和人

脉，去推动一些具体的社会经济问题的

解决，这是社会的巨大进步，也是当前

社会经济转型所迫切需要的工作。如果

说，过去的官员下海，是官员直接到市

场经济的海洋中游泳，带动了全民皆

商，那么今天部分精英辞职创业，实际

上就是在国家转型方略和实际落地之间

搭建起了一个桥梁。

就像笔者那个今年辞职的大学同

学，在政府工作了20年，干到了副区

长，人非常能干，如今顶着巨大的压力

出来创业，干的事情就是为创业服务。

媒体一番轰炸，热闹了一阵，开始我没

找他，只是短信祝福了下，等热闹劲过

了，我和他详细交流了一下。他非常认

同我对官员辞职的基本想法，并说他现

在正在下功夫研究的就是具体怎么支持

创业，政府的工作和社会的创业热情到

底怎么对接起来。

这个工作很重要。笔者今年了解

了一些鼓励创业的事情，对创业大潮既

感到兴奋，也有点忧虑。比如，有的大

学很热衷于此，还在读书的学生，也进

了学校的创业孵化基地，有一套鼓励办

法，好像比尔·盖茨那种辍学创业成功

的神话，随随便便就可以产生一样。不

是不可以搞，但是不是有点过头了？

更重要的是，鼓励大学生创业，不

是忙着动员一批还在读书的学生去学比

尔·盖茨，制造一点创业的成绩出来给

上级看。我们的社会需要提供一套关于

创业的知识支撑系统。没有这个东西，

只能对那些在孵化基地一边忙着熨烫客

户的衣服、一边说对读书学习没影响的

同学们，产生深深的担忧。

也就是说，鼓励创业，我们需要

成熟的创业“服务”。可想，没有比体

制内那些能干的精英更能干好这个事情

了。从这个意义上说，我对包括我同学

在内的辞职创业的官员们充满了期待。

（作者系《南风窗》执行副主编）

该反思“厅局级官员辞职”背后的真问题
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